

# Pelean narcos y militares tras decomiso en Chiapas

REFORMA / STAFF

Violentos enfrentamientos entre células del Cártel de Sinaloa (CS) y Jalisco Nueva Generación (CJNG) con efectivos del Ejército mantuvieron en zozobra por 24 horas a pobladores de Jiquipilas y Cintalapa, al este de Chiapas.

Las acciones ocurrieron desde el domingo hasta la tarde de ayer.

Elementos de la Guardia Nacional capturaron a 15 sujetos fuertemente armados en el puente Las Flores, donde mantenían un bloqueo, y les decomisaron rifles R-15 y UZI.

Según el reporte oficial, tres federales resultaron heridos.

Fuentes de seguridad indicaron a REFORMA que elementos del CS fueron en busca de Juan Valdovinos, 'El Fraile', un ex integrante que los traicionó y que había ordenado la ejecución de Gil Junior, su nuevo líder.

Valdovinos encabeza ahora al CJNG en Chiapas.

Luego de las batallas entre criminales, intervinieron los militares. El último enfrentamiento habría ocurrido a las tres de la tarde de ayer donde se produjeron las detenciones.

La Sedena ha identificado esta zona como una de las seis rutas que utiliza el crimen organizado para traficar cocaína desde el sur.

El sábado 8, la Sedena interceptó un avión que transportaba 340 kilos de cocaína proveniente de Sudamérica. El cargamento era para el grupo de Valdovinos que disputa la zona de trasiego con el CS.





Desde el domingo pasado se registraron violentas balaceras y bloqueos en Jiquipilas, Chiapas.



# Uso de cubrebocas ya no es obligatorio en centros laborales

Expertos opinan que la medida es inapropiada ante los nuevos virus respiratorios y variantes del Covid-19

**ENRIQUE GÓMEZ Y ALEHÍ SALGADO**

—nacion@eluniversal.com.mx

El Comité de la Nueva Normalidad estableció que el uso de cubrebocas dejará de ser obligatorio en los centros de trabajo del país, además determinó que la vacunación contra el Covid-19 no debe ser un factor condicionante para realizar las actividades laborales ni tampoco se podrá pedir una prueba.

Sin embargo, médicos consideran que estas recomendaciones son inapropiadas ante la llegada de nuevos virus respiratorios estacionales, cepas de influenza y las nuevas variantes del coronavirus.

| NACIÓN | A6

## Uso de cubrebocas deja de ser obligatorio: Ssa

Comité de la Nueva Normalidad señala que la vacuna contra Covid no es condicionante para poder trabajar

**ENRIQUE GÓMEZ Y ALEHÍ SALGADO**

—nacion@eluniversal.com.mx

El Comité de la Nueva Normalidad, conformado por las secretarías de Salud (Ssa), Economía (SE), Trabajo y Previsión Social (STPS), y el IMSS, estableció que el uso de cubrebocas dejará de ser obligatorio en los centros de trabajo a nivel nacional, que la vacunación contra el Covid-19 no debe ser un factor condicionante para que las personas realicen sus actividades laborales y tampoco se les podrá pedir una prueba.

A casi dos años de la implementación de los lineamientos para la continuidad saludable de las actividades económicas ante Covid-19, el comité también sugiere eliminar el uso de tapetes sanitizantes y filtro sanitario.

En el caso del cubrebocas, se-

ñaló que ya no es obligatorio su uso en espacios cerrados o abiertos, sólo recomendable; no obstante, existen consideraciones donde sí sugiere su uso: "A las personas que decidieron no vacunarse y como inmunocompromiso se les sugiere utilizar cubrebocas en todo momento, y en lugares de trabajo mal ventilados las personas que compartan el mismo lugar físico", especificó.

Sin embargo, especialistas consideran que estas recomendaciones son inapropiadas ante la llegada de nuevos virus respiratorios estacionales, cepas de influenza y



nuevas variantes del coronavirus que han traído como consecuencia la escalada abrupta de infecciones en países europeos.

“Los médicos avanzamos en dirección contraria al gobierno. Aunque emitamos recomendaciones con bases científicas para proteger la salud de la población, ellos las refutan de forma irresponsable”, subrayó el doctor Héctor Rossete en entrevista con EL UNIVERSAL.

Calificó como una decisión lamentable que el gobierno insista en la eventual eliminación del uso de cubrebocas conociendo los alcances de la enfermedad, porque prevé que la temporada de influenza sea difícil a consecuencia de los efectos que el Covid dejó en las personas que lo padecieron.

Explicó que el riesgo de que una nueva ola impacte al país por el relajamiento en las medidas sanitarias es alto debido a la vulnerabilidad de los mexicanos ante el lento avance en la vacunación.

El infectólogo Alejandro Macías señaló que aunque en los lineamientos existen consideraciones donde sí se sugiere usar cubrebocas a las personas que decidieron no vacunarse, es irresponsable apelar a que cada quien continúe con las medidas por su voluntad: “En países de primer mundo aún se prolongan altas olas de contagios pese a que su gente ha cooperado en el manejo responsable de medidas precautorias. Tenemos el caso de Suiza, en donde se dejó de usar como decreto oficial, pero hoy registra un grave repunte con posibilidad de confinamiento”, dijo a EL UNIVERSAL el experto en influenza en México.

Ambos médicos llaman a la cordura. Aconsejan a quienes han dejado de utilizar cubrebocas volver a hacerlo para evitar un nuevo pico de contagios “ante la conocida falta de responsabilidad en el manejo de la pandemia por parte del gobierno federal”.

Contrario a lo que indican los lineamientos para la continuidad saludable de las actividades económicas, sugieren evitar espacios cerrados o mal ventilados y mantener la sana distancia hasta en lugares abiertos.

Invitan a quienes no se han vacunado a aplicarse el biológico contra Covid-19 e influenza para disminuir el impacto en la mortalidad por los virus respiratorios, aunque sea inminente la llegada de una nueva ola. ●

## MEDIDAS CONTRA EL COVID-19 DURANTE LA PANDEMIA

**Autoridades aplicaron precauciones como sana distancia y cubrir el rostro o al menos boca y nariz para evitar contagios.**

### 22 DE ABRIL DE 2020

El Gobierno de la CDMX aplica el uso obligatorio de cubrebocas en el Metro y espacios públicos para evitar mayores contagios de Covid-19.



### 25 DE MAYO DE 2020

En la transición a la nueva normalidad, el uso del cubrebocas será una medida auxiliar para prevenir contagios por Covid-19, dice el subsecretario de Salud Hugo López-Gatell.

### 8 DE FEBRERO DE 2021

Al regresar a las mañaneras luego de que enfermó de Covid-19, el Presidente dijo que no usaría cubrebocas porque funcionarios de salud le indicaron que ya no podía contagiar.

### 21 DE ABRIL DE 2022

El subsecretario de Salud Hugo López-Gatell dice que el uso de cubrebocas nunca ha sido obligatorio en nuestro país.



**PAN EN EL SENADO****Impulsan comisión para indagar hackeo a Sedena****POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA**

En el Senado, la vicecoordinadora de la bancada del PAN, Kenia López Rabadán, promoverá la creación de una comisión que investigue las irregularidades presuntamente cometidas por el Ejército mexicano, dadas a conocer tras el hackeo por parte del grupo de hacktivistas Guacamaya.

Entre las anomalías está la posible protección militar de un grupo de soldados a Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo, en el contexto del llamado *Culiacanazo*, en octubre de 2019, cuando fue detenido y, posteriormente, liberado.

La legisladora panista consideró que el hackeo a Sedena, que reveló millones de documentos internos, "ha dejado una lastimosa huella en nuestra vida como país", por lo que el Senado debe conocer, investigar y fijar una posición clara.

**PRIMERA | PÁGINA 5****Propósito**

Entre las irregularidades que se pretende investigar está la posible protección de soldados a Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo.



**SENADO DE LA REPÚBLICA**

# Buscan crear comisión para caso Guacamaya

**LA SENADORA PANISTA Kenia López asevera que el Congreso debe conocer, investigar y fijar una posición clara respecto de las filtraciones**

**POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA**

La vicecoordinadora de los senadores del PAN, Kenia López Rabadán, anunció que impulsará la creación de una Comisión Especial del Senado para investigar las irregularidades cometidas por el Ejército mexicano, reveladas por el hackeo de millones de documentos internos, entre ellas la protección que le brindaron al hijo de Joaquín Guzmán Loeira cuando fue detenido, como informó **Excélsior** ayer.

“Propondré la creación de una comisión especial en el Senado que dé seguimiento puntual a la información revelada por el hackeo a la Sedena, ya que, ante estos hechos, que han marcado nuestra vida totalmente, han marcado, han dejado una lastimosa huella en nuestra vida como país, el Senado debe conocer, investigar y fijar una posición clara.

“Por ello, esperamos que los senadores de Morena y sus aliados, voten a favor de la creación de la Comisión Especial de la Verdad para el caso *Sedenagate*”, explicó la legis-

ladora federal en conferencia de prensa.

Ayer, **Excélsior** informó que “una agente del Ministerio Público federal le sigue la pista al eventual escudo protector que soldados del Ejército pudieron dar al narcotraficante Ovidio Guzmán López, en el contexto del llamado *Culiacanazo* del 17 de octubre de 2019, así lo revelan comunicaciones oficiales obtenidas en correos electrónicos de la Secretaría de la Defensa Nacional por el grupo de hacktivistas Guacamaya”.

La senadora Kenia López Rabadán consideró grave que, frente a la información que se ha conocido por el hackeo a los archivos de la Secretaría de la Defensa Nacional no ocurra nada en el país, a pesar de la gravedad de la información.

“No ha habido una sola acción en contra de las autoridades responsables, ni un señalamiento público, es más, cero carpetas de investigación (...) Se han caído las máscaras, este es un narcogobierno. A la fecha no hay una sola renuncia, no hay rendición de

cuentas

“(…) ¿Cuánta gente vive con lo mínimo para que este gobierno se sirva con la cuchara grande? ¿Cuántos jóvenes más en las garras de la delincuencia, en las garras del narco, mientras este gobierno encubre delinquentes?”, dijo la vicecoordinadora de los senadores del PAN.





Por ello, esperamos que los senadores de Morena y sus aliados voten a favor de la creación de la Comisión Especial de la Verdad para el caso Sedenagate.”

**KENIA LÓPEZ**  
SENADORA DEL PAN



Foto: Especial

La senadora panista Kenia López acusó que se ha revelado información grave sobre el gobierno y no pasa nada.



**GUACAMAYA LEAKS**

**El Cártel del Pacífico  
domina en Chiapas**

De acuerdo con la Sedena, tres grupos criminales se disputan el estado: Cártel del Pacífico, que predomina, Jalisco Nueva Generación y los Huistas de Guatemala. **Pág. 5**

**#GUACAMAYA LEAKS**

**LA SEDENA EN JAQUE**

# Cártel de Sinaloa domina en Chiapas

**Jiquipilas cierra  
escuelas y  
comercios tras  
balacera  
nocturna**

**OMAR RIVERA**

**E**l Ejército reconoce que el Cártel de Pacífico es el de "presencia en la mayor parte del estado de Chiapas" y que mantiene una pugna territorial contra del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Los Huistas, grupo de origen guatemalteco, de acuerdo con documentos filtrados por el grupo Guacamaya.

En el documento titulado Situación de la D.O. (delincuencia organizada) Frontera Sur, fechado el 19 de junio de 2022, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) señala que "factores como el narcotráfico, el tráfico de personas, estupefacientes, armamento y diversas mercancías ilícitas, que deterioran la seguridad, aunado a los numerosos pasos informales, porosidad

de la frontera y la escasa vigilancia de autoridades, facilitan a integrantes de la delincuencia organizada a desarrollar sus

El análisis señalan que células vinculadas al Cártel del Pacífico, como también se le conoce al Cártel de Sinaloa, lucha contra bandas delincuenciales locales y el grupo delictivo guatemalteco conocido

como Los Huistas "por el control de las actividades relacionadas con el trasiego y comercio de estupefacientes procedentes de Centro y Sudamérica".

El Ejército advierte sobre la posibilidad de que se registren asesinatos y enfrenta-

mientos entre integrantes de grupos antagónicos, principalmente en la franja fronteriza, a partir de la muerte de uno de los líderes locales del Cártel del Pacífico.

"En el estado de Chiapas, el Cártel del Pacífico es quien actualmente mantiene la hegemonía de las actividades del narcotráfico; sin embargo, el deceso de Ramón Gilberto Rivera Beltrán, *El Junior*, en julio de 2021, provocó un vacío en el liderazgo en el grupo delictivo que encabezaba, originando pugnas y diferencias entre las células que lo integran, considerando una fractura en el interior de la estructura del cártel".

El documento de Sedena señala también a los líderes de los grupos generadores de violencia. Por el Cártel del Pacífico se tienen identificados a los hermanos Isi-

dro y Jesús Gilberto Rivera Ramírez como sus principales operadores, dedicados al acopio y trasiego de enervante, lavado de dinero y tráfico de indocumentados.

Sobre la pandilla Mara Salvatrucha, se dice que es liderada por Luis Alberto Ramírez López, alias *El Chino*, *El Chinón* o *La*

*Chinona*, quien opera en Tapachula, Ciudad Hidalgo, Mapastepec, Metapa de Domínguez, Cacaohatán, Tuxtla Chico, Frontera Hidalgo, Arriaga y Palenque.

La Secretaría de la De-

fensa Nacional reconoce que no ha identificado al líder del CJNG; sin embargo “cuenta con información que integrantes del citado cártel mantienen presencia en el municipio de Tuxtla Gutiérrez”.

El informe dice que “no se ha detectado a militares de origen guatemalteco incorporados con grupos de la delincuencia organizada”; sin embargo, en mayo pasado, tras un patrullaje en la comunidad El Lagartero, municipio de Frontera Comalapa, dos vehículos y seis personas con armas largas huyeron hacia Guatemala al ver a los militares.

“En citado lugar localizaron dos campamentos, en donde uno de ellos contaba con parapetos, cobijas y distintos tipos de ropa (uniformes tipo militar, algunos con la leyenda de Kaibil)”.

## JIQUIPILAS

Entre la noche del domingo y la madrugada de ayer se registró un enfrentamiento y varias balaceras en el municipio de Jiquipilas, cercano a Tuxtla Gutiérrez.

Se suspendieron clases en el municipio y muchos negocios cerraron debido a que todavía ayer se escucharon balazos, según habitantes del lugar.

Elementos de la Guardia Nacional realizaron un bloqueo en la ruta de Cintalapa-Ocozocoautla, entrada del municipio de Las Jotas, donde instalaron retenes.

Hasta el momento, la Fiscalía General del Estado no ha emitido algún pronunciamiento ni hay cifras oficiales sobre la cantidad de personas fallecidas por el enfrentamiento. Con información de Omar Ruiz/ El Heraldo de Chiapas

## AMENAZA

**LA SEDENA** advierte sobre la posibilidad de que se registren asesinatos y enfrentamientos entre integrantes de grupos antagónicos



CORTESÍA: SSPC



**La noche** del domingo se registró un enfrentamiento entre grupos armados y el Ejército



**AMLO: del tema  
Zacatecas-EU  
no haremos  
un escándalo**

- “Si hubiera un acuerdo para el combate a la inseguridad sería ilegal”
- David Monreal: “nada debe preocupar, porque nada se firmó; circuló información imprecisa”

E. OLIVARES, A. URRUTIA  
Y A. VALADEZ / P 3

**HABRÁ REUNIÓN EN WASHINGTON SOBRE SEGURIDAD**

**Descarta AMLO hacer un extrañamiento diplomático a Salazar**

En Zacatecas no hubo injerencia // Importante, conocer las leyes, dice

**EMIR OLIVARES  
Y ALONSO URRUTIA**

Si existe un acuerdo entre el gobierno de Zacatecas y Estados Unidos para el uso de agencias de ese país en el combate a la inseguridad en la entidad sería ilegal, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque acotó: “No vamos a hacer un escándalo... no hay que hacerlo grande”.

En la mañana de ayer, el mandatario consideró que en este caso no hubo injerencia del embajador estadounidense en México, Ken Salazar, por lo que no habrá extrañamiento diplomático a la Casa Blanca. “Esto es un asunto de otro tipo y no vamos a pelearnos, tenemos que actuar con criterio y no pelearnos, buscar buenas relaciones”, enfatizó.

Como consignó *La Jornada*, la semana pasada el gobernador de Zacatecas, David Monreal (Morena), y Salazar abordaron temas de cooperación para “recuperar la paz” en ese estado y “combatir a las bandas del crimen organizado”, con la participación de la Oficina Federal de Investigación (FBI, por

sus siglas en inglés), la agencia antidrogas (DEA), la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcoóticos y Procuración de Justicia (INL) y la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid).

Al respecto, López Obrador apuntó: “Es una declaración. Nosotros tenemos confianza en el embajador. Es parte de lo mismo, es la temporada (electoral en Estados Unidos) y se declaran cosas, pero no pasa a mayores si no hay nada escrito, convenido. Es importante que todos sepamos, porque estos hechos ayudan a ir transmitiendo información, a que todos tengamos conocimiento de lo que dicen nuestras leyes”.

Recordó que según el artículo 89 de la Constitución, la política exterior de México corresponde al titular del Ejecutivo federal, mientras el 117 establece que los gobiernos estatales no pueden celebrar alianzas, tratados o coaliciones con otro Estado ni con potencias extranjeras.

Subrayó que el gobernador Monreal deberá analizar si se desiste de sus intenciones.

**Se metían sin pedir permiso**

–Lo que se haya hablado o alguna cooperación, ¿no vale? –se le preguntó.

–No. O sea, es que es muy claro, pero le tenemos confianza a Ken Salazar, que está visitando los estados, y hay buena relación con el gobierno de Estados Unidos –respondió el jefe del Ejecutivo federal.

–¿Ya habló con el gobernador?

–No, pero creo que él lo sabe.

–Pero es un acuerdo –se le insistió.

–Sí, no hay que hacerlo grande, es un *pronunciamiento* –acotó el mandatario.

–¿Sería ilegal este acuerdo verbal?

–Sí, o sea, pero ni modo que vamos a hacer un escándalo, no... Eso (capacitación a policías) no se suscribió, no está aceptado por las partes, entonces no es un hecho.

–¿Es injerencia? –se le volvió a interrogar.

–Consideramos que no. Es que a veces no se conocen bien las leyes, o como había la mala costumbre de que antes se metían sin pedir permiso, para nada, quedan esas inercias –dijo el Presidente.

–¿El gobernador debe desistirse de ese acuerdo?



—Pues sí, pero que él lo decida, nosotros tenemos nuestra postura, que ya expuse.

—¿Hay alguna connotación política debido al origen del gobernador?

—Siempre que hay algo de este tipo hay que pensar en no engancharnos, en no caer en ninguna provocación —contestó.

López Obrador refirió que este asunto no tiene nada que ver con el operativo *Rápido y furioso*, firmado durante el sexenio de Felipe Calderón (que su administración ha considerado injerencista y violatorio de la soberanía).

“Esto es un asunto de otro tipo y no vamos a pelearnos. Tan es así que el jueves van a participar en Washington los miembros del gabinete de seguridad de México con sus homólogos en Estados Unidos para tratar asuntos de cooperación en la materia.”

► **López Obrador, ayer en su conferencia en Palacio Nacional.**  
Foto Cristina Rodríguez

